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SIGLAS Y ACRONIMOS  

PDMOT Plan de Desarrollo Municipal con enfoque de Ordenamiento 

Territorial  

ASIDE Asociación de Investigación para el desarrollo Ecológico y 

Socioeconómico 

BANADESA  Banco Nacional de Desarrollo Agrícola 

BID Banco  Interamericano de Desarrollo  

CEB Centro de Educación Básica 

CEPREB Centro Educativo de Pre -básica 

CEPUDO Organización Capacitación, Educación, Producción, Unificación, 

Desarrolló 

CIS Centro Integrado de Salud 

CMI  Centro Materno Infantil  

CREL Centro de Recolección de Leche 

DARA  Dirección Adjunta de Rentas Aduaneras 

DIGEPESCA Dirección General de Pesca y Acuicultura 

ECADERT Estrategia Centroamérica de Desarrollo Rural Territorial  

ENEE Empresa Nacional de Energía Eléctrica 

ESFAM Equipo de Salud Familiar  

FFAA Fuerzas Armadas de Honduras 

FHIA  Fundación Hondureña de Investigación Agrícola  

FHIS Fondo Hondureño de Inversión Social  

FOCAL Fortalecimiento de las Capacidades Locales 

ICF Instituto de Conservación Forestal 

IDECOAS Instituto de Desarrollo Comunitario de Agua y Saneamiento  

IICA  Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricult ura 

INA  Instituto Nacional Agrario  

INFOP Instituto Nacional de Formación Profesional  

IRAS Infecciones Respiratorias Agudas 

KFW Cooperación Financiera Alemana 

MAMUGAH  Mancomunidad de Municipios Garífunas de Honduras  

NBI  Necesidades Básicas Insatisfechas 

OIRSA Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria  

OIRSA Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria  

PDC Plan de Desarrollo Comunitario  

PEG Plan Estratégico de Gobierno 

PROHECO Programa Hondureño de Educación Comunitaria  

PROMINE Programa de Mejoramiento de Infraestructura Educativa  

RUP Registro Único de Participantes 

SAG Secretaria de Agricultura y Ganadería 

SEDIS Secretaria de Desarrollo e Inclusión Social 

SEDUC Secretaria de Educación 
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SENASA Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria  

SESAL Secretaria de Salud 

SICA Sistema de la Integración Centroamericana 

SIGEA Sistema  de Gestión de Actividades 

SJGD Secretaría de Justicia, Gobernación y Descentralización 

UAPS Unidad de Atención Primaria en Salud 

VPPN Visión de País, Plan de Nación 
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INTRODUCCION  

 

El presente informe recoge las manifestaciones de la veeduría realizada  a la región cinco (5) 

Valle de Aguan,  por el Equipo Técnico del Foro Nacional de Convergencia, del 2 de julio al 

5 de julio del 2018. Esta región  comprende  ocho (8)  muni cipios  del Departamento de 

Colón  y tres municipios del  departamento de Yoro.  Además se visitó el Municipio de 

Iriona incluido en la Región Biosfera del Rio Plátano valiendo  la cercanía y las facilidades 

para trasladarse. 

Para la realización de la Gira de veeduría se identifican programas y proyectos que se están 

ejecutando tanto por Instituciones de Gobierno, Organizaciones  No Gubernamentales, 

Cooperación Internacional así como las intervenciones Público Privada s. Se formaron dos 

grupos de trabajo. En cada gira de trabajo se procura  vincular  los indicadores priorizados 

de los cuatro objetivos de la Visión de País, Plan de Nación así como los indicadores del 

Plan Estratégico de Gobierno. 

Se espera que los actores públicos y privados, así como a la sociedad civil en general, 

conozcan el grado de avance en la Región 5 Valle de Aguan y advertir sobre las necesidades 

de mejoras en la práctica de la labor que se realiza cuando los resultados no se están 

logrando, a fin de conseguir un impacto .   

Damos gracias por la apertura y confianza  de las personas consultadas  para  poder realizar 

las reuniones de trabajo y visitas de campo, asimismo la facilitación de intercambiar con 

actores claves, part icipantes y beneficiarios que han sido  apoyados por medio de un 

programa o  un proyecto.  
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INFOR ME REGION  5 VALLE DEL AGUAN , 2018 

 

VISITA A L A MUNICIPALIDAD DE IRIONA, DEPARTAMENTO DE COLON.   

 

Objetivo VPPN:  .ÉÑÌÛÐÝÖɯƕɯɁ4ÕÈɯ'ÖÕËÜÙÈÚɯÚÐÕɯ×ÖÉÙÌáÈɯÌßÛÙÌÔÈȮɯÌËÜÊÈËÈɯàɯ

sana con sistemas consolidados de previsión social"  

.ÉÑÌÛÐÝÖɯƖɯɁ'ÖÕËÜÙÈÚɯËÌÚÈÙÙÖÓÓâÕËÖÚÌɯÌÕɯËÌÔÖÊÙÈÊÐÈȮɯÊÖÕɯ

seguridad y sin violencia.  

.ÉÑÌÛÐÝÖɯƗɯɁ'ÖÕËÜÙÈÚɯ×ÙÖËÜÊÛÐÝÈȮɯÎÌÕÌÙÈËÖÙÈɯËÌɯ

oportunidades y empleos dignos, que aprovecha de manera 

sostenible sus recursos naturales y reduce al mínimo su 

vulnerabilidad ambiental.  

.ÉÑÌÛÐÝÖɯƘɯɁ'ÖÕËÜÙÈÚɯÊÖÔÖɯÜÕɯ$ÚÛÈËÖɯÔÖËÌÙÕÖȮɯ

ÛÙÈÕÚ×ÈÙÌÕÛÌȮɯÙÌÚ×ÖÕÚÈÉÓÌȮɯÌÍÐÊÐÌÕÛÌɯàɯ"ÖÔ×ÌÛÐÛÐÝÖɂ  

Lineamiento 

Estratégico : 

Reducción de la pobreza, generación de activos e igualdad de 

oportunidades.  

Educación y cultura como medios de emancipación social.  

Desarrollo sostenible de la población.  

Salud, como fundamento para la mejora de las condiciones de 

vida.   

Descentralización de la Inversión Pública. 

Transparencia, rendición de cuentas y lucha contra la 

corrupción.  

Metas: Meta 1.1 Erradicar la pobreza extrema. 

Meta 1.2 Reducir a menos del 15% el porcentaje de hogares en 

situación de pobreza. 

Meta 1.3 Elevar la escolaridad promedio a 9 años. 

Meta 1.4 Alcanzar un 95% de cobertura en salud en todos los 

niveles del sistema. 

Meta 4.2. Alcanzar un nivel de descentralización de la 

inversión  pública hacia los municipios en un (40%).  

Meta 4.4: Situar a Honduras en el tramo 90-100 de la escala 

percentil del Índice de Control de la Corrupción del Banco 

Mundial (BM).   

Indicador es: Porcentaje de hogares en situación de pobreza extrema 

Porcentaje de hogares en situación de pobreza. 

Años de estudio promedio . 

Tasas de cobertura: 

Cobertura de atención de los servicios de salud en todos los 

niveles. 

Porcentaje de regiones con planes de ordenamiento territorial 

aprobados en ejecución 

Tasa de descentralización del gasto público 
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Objetivo del Plan 

Estratégico de 

Gobierno:  

Mejorar el desarrollo humano, la equidad y la protección social.  

Resultado PEG:  El porcentaje de hogares en extrema pobreza se habrá reducido 

de 42.6% a 38.6%.   

 

El porcentaje de hogares con necesidades básicas insatisfechas 

se habrá reducido de 40.8% a 36.8%.  

Enlace Institucional:  Wilmer Renán Guzmán Alcalde Municipalidad de Iriona 

2018-2022.   

Propósito  Recibir de parte de las autoridades un diagnóstico del 

Municipio de Iriona en cuanto a los temas de pobreza, salud, 

educación, territorio y medios de vida.  Avances del Plan 

Nacional de Desarrollo, Programa Vida Mejor  

Entrevistados  Wilmer Renán Guzmán Alcalde Muni cipalidad de Iriona  

Mirna Licet Ruiz, Oficina de la Mujer.  Jose Omar Quezada,  

Coordinador Municipal Guías de Familia.  Luis Martinez, Jefe 

de Recursos Humanos Municipalidad de Iriona.   Karin Rafael 

Velasquez, UMA Municipalidad.  Margarito Loredo, M aestro. 

Equipo Técnico   Adalid R odríguez, Yeny Canales, Idania Matute,  

Fecha  Lunes 02 de julio de 2018.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         

 

Desarrollo de la Reunión 

El Municipio de Iriona es el segundo más 

grande del país , representa el 45% del 

territorio de este departamento que son 

4,484 km 2 de extensión territorial,  posee 14 

aldeas incluyendo el casco urbano, 13 

comunidades y 169 caseríos.  

Existe una diversidad poblacional y étnica 

(22,886 habitantes)  entre las que destacan 

los garífunas, tawakas, pechs, misquitos y 

ladinos. Se sub divide en dos sectores uno es el sector costa  en donde se observa la 

comunidad garífuna y el otro es el sector valle en donde se observa una población mestiza. 

Su trópico es húmedo, con una diversidad de clima, varios afluentes y abundantes flora -

fauna.  

Es un municipio altamente productivo con ganadería, caza, pesca y la agricultura 

(incluyendo  la palma africana).  Su cultivo se da mayormente de tubérculo (dentro de lo que 
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destaca la yuca) y musáceos. Las mujeres cultivan casi el 80% del total de la producción 

aunque hay municipios con  dificultades de acceso a las zonas de cultivo y son los hombres 

los que los hacen. La pesca artesanal la realizan los hombres y es de carácter principalmente 

de subsistencia y en un segundo plano comercial o intercambio.  

El municipio es categoría ɁCɂ y hasta el momento se ha levantado la línea base después de 

un proceso de socialización a través de un cabildo abierto, en donde llegaron los líderes de 

los diferentes sectores donde se formularon  los planes de desarrollo comunitario, zonal e 

intercomuni tario en el cual convergen varias comunidades. Existiendo una focalización en 

temas y zonas.  

La línea base se desarrolló a través de una guía de preguntas que fue tropicalizada, 68 

preguntas que apuntan a las necesidades sentidas de la población que derivan en 

indicadores del municipio. Lo más difícil p ara llevar a cabo el proceso fueron los accesos y 

las distancias que se deben recorrer para lograr levantar la información.   

En educación la cobertura es baja en los niveles pre-escolares, primarios, secundarios, tercer 

curso y diversificada. Los estudiantes egresados de este último nivel  no necesitan 

trasladarse a otras ciudades  para continuar su educación a nivel universitario,  en este 

municipio funciona una s ub sede de la Universidad Pedagógica Nacional Francisco 

Morazán UPNFM.  

La problemática de la cobertura se ha solventado a través de la modalidad PROHECO en 

donde la municipalidad aporta con el pago de docentes, especialmente en las comunidades 

más distantes, actualmente sólo se atienden 4,475 alumn os en los diferentes niveles siendo 

estos lo siguientes:  

 

Nivel  Cantidad  % 

Preescolar 972 9.81% 

Escolar  2381 28.98% 

Básica  885 9.31% 

Diversificado  484 4.93% 

Universidad  303 3.69% 

Fuente: (Municipalidad de Iriona , 2018)  

 

Las  escuelas primarias en su  mayoría son uní docentes,  cuentan solamente con maestros 

requeridos por número de grados lo que representa una gran limitante para la formación 

eficiente del alumnado. El total de alumnado atendido es de 5,475 estudiantes.  

 

Es importante resaltar que la lengua natal en los jardines de niños y en las escuelas primarias 

es una fortaleza, ya  que se  incorpora la lengua garífuna a sus planes de estudio como, lo 
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ordena la reglamentación de la Secretaria de Educación Pública.  Iriona es un municipio 

donde el 37% de su población habla la lengua garífuna.  

 

Existe un centro de educación universitaria y un colegio privado  de Educación Bilingüe  en 

el municipio. La  población estudiantil posee la opción de asistir a los centros de educación 

a distancia que funcionan los fines de semana en ese Municipio.  

 

Dentro de la formación académica de los diferentes niveles educativos disponibles se 

incluye  los programas educativos en el componente ambiental de manera regular, sin 

embargo los maestros no cuentan con los recursos básicos para influir de manera sustancial 

en la formación de una verdadera conciencia ambiental, aunque se han recibido los 

elementos formativos necesarios en este tema. 

 

Hay intervenciones en la infraestructura educativa  3 CEB reparados en Shangri la (kínder, 

escuela y el CEB), con fondos municipales. Cerca del 60% de los centros educativos necesitan 

algún tipo de reparación y las que tienen mayores dificultades son las PROHECO que son 

las más postergadas. En el último semestre,  si les llego  el material educativo así como 

mobiliario y equipo.  

 

10.007 niños y jóvenes se encuentran en edad escolar (43.725% del total de la población),  de 

los cuales el 54.711% está estudiando y el 45.28% no estudian, la población estudiantil en 

edad diversificado es de 1.587 de los cuales están estudiando 484, el  30.49% que logra  

alcanzar este nivel. 

 

La tasa de analfabetismo es de 23.15%, representa a 2,708 hombres y 2,592 mujeres.  

 

Según la línea base presentada por la Municipalidad de Iriona en Salud se tiene un proyecto 

descentralizado administrado por la m unicipalidad, existen clínicas privadas y un 

laboratorio  de  análisis clínico. Por parte de la Parroquia San Pedro y San Pablo, se brinda 

apoyo a varias comunidades  con dispensarios donde se venden  medicamentos a bajos 

precios.  

 

Tiene dos Centros Integral de Salud (CIS), una Clínica Materno Infantil (CMI ) tres Unidades 

de Atención Primarias de Salud (UAPS) y un Equipo de Salud Familia r (ESFAM).  

Dependiente de la Regional Nº 2 de Salud Pública.  

 

Con respecto a la infraestructura de salud existente en el municipio pudo  apreciarse en la 

ubicación en el  siguiente cuadro:  
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Fuente: (Municipalidad de Iriona , 2018)  

 

 

 

 

 

Cuadro. Infraestructura en salud.  

No.  Comunidad  Descripción  Recurso  Observaciones  

1  Cusuna   CIS 1 Médico General, 3 Auxiliares de 

Enfermería, 2 Promotores de 

salud, 1 técnico  de laboratorio, 1 

Asistente de laboratorio, 1 

Odontólogo, 14 colaboradores 

comunitarios, 1 encargada de 

farmacia.   

Atienden una 

población de 

3,320  

2  Sico  CIS 1 Medico General, 1 Lic. 

Enfermera, 2 auxiliares de 

Enfermería, 2 promotores, 1 

motorista.    

Atienden una 

población de 

3,320  

3   CMI  Cusuna   1 Lic. en Enfermería, 5 auxiliares 

de enfermería 1 Motorista.  

Atienden una 

población de 

3,320 

  

 

UAPS 

CIS 

CMI 

ESFAM 
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4 UAPS Sambita  1 Médico General, 2 auxiliar de 

enfermería, 1 promotor de salud.  

 

5 UAPS  Champa  1 Médico General, 3 auxiliar de 

enfermería, 3 promotores de salud,  

 

6 UAPS  Sangrelaya  1 Médico General, 3 auxiliares de 

enfermería, 1 promotor de salud.  

 

7 ESFAM  Iriona Viejo  2 auxiliares de enfermería, 1 

Promotor de Salud  

 

Fuente: (Municipalidad de Iriona , 2018)  

 

Donde 853 madres solteras,  el 22.00 %; por lo general están en casa de sus padres, no se han 

tenido muertes maternas pero si infantil , la mayoría por prematuros . Se cuenta con una 

clínica materna y todo el sistema funciona bajo el convenio de gestión por resultados.  

Entre las enfermedades de mayor incidencia en la población están las infecciones 

respiratoria s agudas (IRAS) con un 72.475%, hipertensión arterial 5.853%, asma bronquial 

4.362%, dengue clásico con un 3.793%, enfermedades de la piel con 3.512%, discapacidad 

2.052%, diabetes 1.732%, diarreas con un 1.693%, paludismo 1.085%  

El 100% de la población tiene acceso a agua, el cual el 70.71% es a través de acueducto (agua 

entubada),  17.4 % acarrea agua de quebrada o rio, 7.63% mediante agua domiciliar de pozo 

propio,   2.79%  recibe de reservorio de lluvia, y un 2.34%   agua llave pública.   

La cobertura en disposición de excretas es del 58.76%, a través de letrinas 43.78% a través 

de inodoro o servicios sanitarios 14.99%, y el 41.24% no cuenta con letrinas ni depósito de 

excretas, lo cual expone a la población a contaminación de heces fecales.  

La cobertura del servicio de energía eléctrica es de 11.28%, atendiendo tres caseríos con 

hidro energía, una con conexión a la  red nacional y varias viviend as con paneles solares. El 

88.72% no cuenta con energía eléctrica de ninguna fuente.  

Existen un total de 6,800 viviendas, de las cuales el 70.68% se encuentran ocupadas, el  

19.21% desocupadas, y el 10.11% no se brindó información.  

En cuanto a la tenencia de la vivienda el 77.15% de las familias poseen viviendas,  totalmente 

pagadas, un 2.70% está alquilando, un 18.61% la ocupan en forma prestada y el 1.53% posee 

vivienda , pero la está pagando.  

Conclusiones:  

¶ Una de las mayores dificultades está en el acceso al municipio (incluyendo 

una caja puente destruida)  por lo que se requiere de un apoyo para la 

reparación de la Caja Puente y mantenimiento preventivo por la cercanía de 

la temporada  lluviosa.  
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¶ Existe una baja calidad del agua aunque el 70 % de la población cuenta con 

agua entubada esta no es potable y se requiere de un replanteamiento del 

programa Vida Mejor para que lleg uen los filtros de agua mientras llegan los 

grandes proyectos de  agua y saneamiento básicos.  

¶ Se requiere la aceleración y supervisión del Programa de Electrificación pues 

se encontraron los postes tirados a las orillas del camino. Para mayor 

documentación fotográfica véase apéndice 1 Visita al Municipio de Iriona y 

anexo 1 Visita al municipio de Iriona.  

 

MUNICIPALIDAD DE SANTA ROSA DE AGUÁN, DEPARTAMENTO DE COLÓN  

 

Objetivo VPPN:  .ÉÑÌÛÐÝÖɯƕɯɁ4ÕÈɯ'ÖÕËÜÙÈÚɯÚÐÕɯ×ÖÉÙÌáÈɯÌßÛÙÌÔÈȮɯÌËÜÊÈËÈɯàɯÚÈÕÈɯ

con sistemas consolidados de previsión social"  

.ÉÑÌÛÐÝÖɯƖɯɁ'ÖÕËÜÙÈÚɯËÌÚÈÙÙÖÓÓâÕËÖÚÌɯÌÕɯËÌÔÖÊÙÈÊÐÈȮɯÊÖÕɯ

seguridad y sin violencia.  

.ÉÑÌÛÐÝÖɯƗɯɁ'ÖÕËÜÙÈÚɯ×ÙÖËuctiva, generadora de oportunidades 

y empleos dignos, que aprovecha de manera sostenible sus 

recursos naturales y reduce al mínimo su vulnerabilidad 

ambiental.  

.ÉÑÌÛÐÝÖɯƘɯɁ'ÖÕËÜÙÈÚɯÊÖÔÖɯÜÕɯ$ÚÛÈËÖɯÔÖËÌÙÕÖȮɯÛÙÈÕÚ×ÈÙÌÕÛÌȮɯ

responsable, eficiente y Competitivoɂ 

Lineamiento:   ¶ Democracia, Ciudadanía y Gobernabilidad  

¶ Desarrollo Regional, Recursos Naturales y Ambiente 

¶ Competitividad, Imagen País y Desarrollo de Sectores 

Productivos  

Meta: Meta 4.2: Alcanzar un nivel de descentralización de la Inversión 

Pública a nivel municipal en un 40%.  

Indicador:  Indicador Nacional: Tasa de Descentralización del Gasto Público 

Enlace 

Institucional:  

¶ Pablo Castro, Alcalde Municipal  

 

Entrevistado:  ¶ Pablo Castro, Alcalde Municipal  

¶ Belkis Álvarez Solano, Secretaria Municipal 

¶ Eldin Alides Peralta, Coordinador de la Unidad 

Medioambiental  

¶ Heden Ramírez Ortega 

¶ Atanacia Palacios, Coordinadora Oficina de la Mujer 

Equipo Técnico Adalid Rodríguez, Yeny Canales, Idania Matute,  

Propósito  Plan de Desarrollo Municipal acceso de las comunidades al agua, 

saneamiento básico, seguridad alimentaria, energía. 

Fecha entrevista: 2 de julio de 2018 
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El Municipio, localizado en planicie, 

con Índice de Desarrollo Municipal 

ÊÈÛÌÎÖÙąÈɯɁ"ɂȮɯÌÚɯÐÙÙÐÎÈËÖɯ×ÖÙɯÌÓɯ1ąÖɯ

Aguán .  Este territorio contempla 

siete (7) comunidades, cinco (5) 

caserías y cinco (5) colonias, con una 

población aproximada de 5,000 

personas.  La actividad económica 

está marcada por el cultivo de la 

palma africana, producción de 

leche, pesca artesanal, y el cultivo de maíz, arroz, frijoles, yuca y sandía.  La producción es 

incentivada por la demanda de los mercados de Nicaragua, Guatemala, Costa Rica y sobre 

todo de El Salvador. 

 

En relación a la educación en el municipio, la población puede alcanzar hasta el noveno 

grado; en complemento existen dos (2) carreras técnicas relacionadas a la maquila, costura, 

talla de madera, entre otros.  No hay universidades.  En este marco, el FONAC señaló que 

la oferta de talleres especializados deberá ser priorizada sobre la base de las potencialidades 

y rubros económicos ya consolidados, encadenados a mercados que superan el límite 

municipal: el procesamiento de la sandía, una producción fuerte en el municipio, o como 

una alternativa turística, como territorio de paso entre dos (2) destinos desarrollados 

(Trujillo y Ceiba), por ejemplo.     

 

El Municipio cuenta con el 100% de cobertura de letrina con pozo séptico. 

  

En cuanto al proceso de actualización del Plan de Desarrollo Municipal con enfoque de 

Ordenamiento Territorial (PDMOT), represen ta una ventana de oportunidad en el sentido 

de incluir temáticas no tradicionales que interpreten la realidad social local.  El proceso 

FOCAL en el Municipio, que marca la normativa de construcción de los planes de 

desarrollo, impulsada por la Secretaría de Justicia, Gobernación y Descentralización (SJGD), 

no ha sido observado; lo cual obliga al Municipio a iniciar un proceso de actualización.  Las 

condiciones de accesibilidad hacen que no sea tan costoso el proceso de levantamiento de 

información para la f ormulación de la línea base y los planes de desarrollo comunitario; sin 

embargo, es importante denotar que en invierno no hay accesibilidad a las comunidades.  

Pese a que el banco de proyectos que se perfilaron en el PDMOT  no corresponde a las 

necesidades comunitarias, se intenta que los presupuestos se elaboren de forma 

participativa, en consulta con las comunidades, para financiar los proyectos que de ahí 

deriven.  MAMUGAH apoya en el desarrollo de este proceso. 

 

La transferencia es recibida en tiempo y forma, de manera  trimestral; sin embargo cuando 

se presenta tarde la información municipa ,l se atrasa el envío del dictamen, lo que hace que 

se dilate la transferencia trimestralmente.  Por este concepto se reciben alrededor de L. 14 

Millones.  Al momento  de la visita de FONAC, la Municipalidad reportó  L. 1, 400,000, por 
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transferencia; y L. 2.3 millones, por recaudación propia, lo que se espera que llega a una 

recaudación de L. 5 millones, al fin del año. 

 

La Municipalidad ha puesto en marcha la moderniza ción de levantamiento catastral, para 

aportar a la recaudación propia.  En este marco, a partir de este año se empezó a aplicar el 

impuesto por servicios ecológicos a los productores de palma africana.  Esta práctica generó 

malestar con el grupo de pequeños productores, por una confusión entre impuesto sobre la 

renta con los impuestos municipales: ellos aducen que esta actividad económica está exenta 

de impuestos.  Los grandes productores de empresas han correspondido con el impuesto 

municipal establecido. 

 

Como mecanismo de crecimiento económico, la Municipalidad intenta apostar por  el 

turismo de sol y playa, por tener recursos y potenciales de este tipo y por estar cerca de 

destinos turísticos consolidados.   En esta dimensión, la Municipalidad aspira el 

acompañamiento de la Secretaría de Turismo y organismos especializados en la materia, 

para poner en marcha un desarrollo turístico sostenible, que respete la relación con la 

naturaleza y su límite (o carga) así como  la presencia de culturas vivas como la garífuna.    

 

Hay un proyecto de electrificación, por la ENEE, en la playa, que aún no cumplen con el 

cable y un transformador.  La municipalidad ha acordado proveer y colocar los postes del 

alumbrado.  Faltan cuatro (4) proyectos para finalizar la electrificación rural.  

 

Unido a lo anterior, el más importante desafío es el acceso al agua para consumo humano.  

El territorio municipal carece de fuente s de agua, aun cuando lo atraviesa por el Río Aguan, 

que con el paso de los años ha bajado su caudal, debido a la actividad económica local 

predominantemente ganadera y de cultivo de la palma africana, y por el descombro del 

bosque.  Según autoridades municipales, el agua tiene mucho hierro.  Las opciones para 

consumo humano, se localiza en la montaña en la jurisdicción en el Municipio de Limón; 

por lo que es necesario hablar sobre compensación por servicios eco sistémicos.  El agua 

subterránea se localiza a 18 pies, sin tratamiento para volverla potable.  Las familias 

prefieren comprar el agua para consumo humano.  

 

Las condiciones del territorio permiten la producción sin sistemas de riego, pero los sistemas 

climáticos han cambiado; es necesario el abordaje de la adaptación al cambio climático 

(resiliencia)1.  Además, es necesario analizar la vulnerabilidad del territorio 2, que lo muestra 

el cambio en la geografía del municipio  (ocurridos desde 1998, durante el Huracán Mitch).    

 

En temas de salud, la Municipalidad apoya procesos como la fumigación, vacunación, en el 

desarrollo de campañas de salud.  Hay tres (3) Unidades Primaria en Salud (UAP), con sus 

                                                           
1 Es la capacidad que tienen los seres humanos de adaptarse y recuperarse ante el impacto de los fenómenos 

naturales.  
2 Las sociedades al intervenir el territorio, sobre todo con actividades económicas, tienen a crear riesgo, al 

eliminar la capa vegetal. 
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equipos de salud familiar.  Es necesario averiguar sobre las plazas de salud en el Municipio: 

tenían una plaza que ya no tienen.     

 

En temas de educación, la Municipalidad pagaba 16 maestros, vigilantes y aseadoras, al 

momento de continuar con este proceso, la Municipalidad recibió demandas que 

representaron hasta L. 700,000.00 por salarios o por despido por no cumplir el marco legal  

 

Los programas y proyectos así como la cooperación reconocida en el Municipio es liderada 

por la Secretaría de Justicia, Gobernación y Descentralización (SJGD), a través del proceso 

FOCAL.  También, el Fondo Hondureño  de Inversión Social (FHIS) construyo un tanque de 

agua en la Comunidad d e Dos Bocas, con problemas de filtración y es necesario reparar.  El 

Programa Vida Mejor tiene vinculación con la Municipalidad.  

 

Conclusión: 

¶ El Municipio de Santa Rosa de Aguán se concentra en la actualización del Plan de 

Desarrollo Municipal con enfoque de Ordenamiento Territorial, aludiendo a 

exigencias de la Secretaría de Justicia, Gobernación y Descentralización (SJGD) y a 

la cooperación internacional; sin embargo, el proceso representa la oportunidad de 

consultar las comunidades sobre la inversión que más conviene tratando de inducir 

cambios en el pensamiento local sobre el desarrollo humano sostenible como guía 

de su progreso, más allá de obras grises en sus comunidades.  El proceso requiere de 

equipos técnicos preparados para facilitar la consulta y la   perfilación de proyectos 

construidos sobre la base de necesidades pero también sobre los potenciales o 

atributos territoriales.    

 

VISITA DE CAMPO A LOS BENEFICIARIOS DEL PROGRAMA VIDA MEJOR EN LOS 

MUNICIPIOS DE IRIONA, SANTA ROS A DEL AGUA Y TRUJILLO.  

Objetivo VPPN:  .ÉÑÌÛÐÝÖɯƕɯɁ4ÕÈɯ'ÖÕËÜÙÈÚɯÚÐÕɯ×ÖÉÙÌáÈɯÌßÛÙÌÔÈȮɯÌËÜÊÈËÈɯàɯ

sana con sistemas consolidados de previsión social" 

Lineamiento 

Estratégico:   

Reducción de la pobreza, generación de activos e igualdad de 

oportunidades.  

Metas: Meta 1.1 Erradicar la pobreza extrema.  

Meta 1.2 Reducir a menos del 15% el porcentaje de hogares en 

situación de pobreza extrema.  

Indicador es: Porcentaje de Hogares en situación de pobreza y extrema,  

Porcentaje de viviendas con acceso a agua y saneamiento 

básico adecuado. Hogares con NBI.  

Déficit habitacional cuantitativo.  

Objetivo del Plan 

Estratégico de 

Gobierno:  

Mejorar el desarrollo humano, la equidad y la protección 

social.  
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Resultado PEG:  El porcentaje de hogares en extrema pobreza se habrá 

reducido de 42.6% a 38.6%. 

 

El porcentaje de hogares con necesidades básicas insatisfechas 

se habrá reducido de 40.8% a 36.8%.   

Enlace Institucional:  Coordinador de los Guías de Familia  a nivel central Daniel 

Quijada.  

Entrevistados:  -Municipio de Iriona: Mirna Licet Ruiz, Oficina de la Mujer. 

Jose Omar Quezada,  coordinador Municipal Guias de Familia.   

-Municipio de Santa Rosa de Aguan: Eden Ramírez Ortega  

-Municipio de Trujillo: Jesús Antonio Sorto, coordinador VM.  

Luiyi Rodriguez, Guía de Familia.  

Propósito  Conocer sobre el desenvolvimiento del Programa Vida mejor 

en el departamento y visitar a beneficiarios del programa en 

estos municipios.  

Equipo Técnico  Adalid Rodríguez, Yeny Canales, Idania Matute.  

Fecha. 02  y  03 de julio de 2018.  

 

Desarrollo de las Visitas:  

El programa Vida Mejor tiene varios componentes, en este caso los beneficios se trasladaron 

bajo diversos mecanismos uno de ellos fue a través de la Gobernación Departamental, los 

beneficios entregados tienen que ver con las condiciones de vida. Está orientado para las 

familias que viven en condición de  extrema pobreza.   

Los beneficios entregados al Departamento de Colon  según el SIGEA:  

MUNICIPIO  VIVIENDA  TECHO  PISO  LETRINA  PILA  ECO 

FOGÓN  

FILTRO  

TRUJILLO   97 181 0 0 1,075 0 

BALFATE  15 113 148   267  

LIMÓN   128 252     

IRIONA   126 175   45  

SANTA FE   148 186     

SANTA ROSA 

DE AGUAN  

 149 133     

SONAGUERA   121 237   801  

SABA   177 334   495  
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TOCOA   75 156   828  

BONITO 

ORIENTAL  

 150 229   537  

 Fuente: SIGEA en línea.  

Nota: En campo se observó que hay beneficios que no están reportados en el SIGEA pero 

están ejecutados,  por ejemplo 10 casas, 40 letrinas y 700 eco- fogones eran entregados en el 

municipio de Iriona.  

 

Según los Guías de Familia el programa lleva 

constantemente jornadas de supervisión de campo 

por parte de la SEDIS y en la administración de la 

Gobernación Departamental de Colon se hizo una 

solicitud para que se le brindara un informe general 

de los beneficios entregados.  

Los guías de familia no están bajo el paraguas de la 

Gobernación 

 Departamental pero si  están trabajando 

conjuntamente, ya no se percibe una separación 

fuerte entre diversas autoridades como ser alcaldes, 

regidores con la gobernación o el diputado o los 

directores de las instituciones regionales.  

Se han entregado una diversidad de beneficios, sin 

embargo se encuentran debilidades como por 

ejemplo que el eco fogón no es culturalmente 

aceptado es decir todas las familias quieren uno pero cuando lo tienen no disponen de él 

(no lo utilizan).    

Se ha observado una corta  vida del ecofogón en esta región, por la  mala utilización 

(limpieza)  de parte de los beneficiarios, a pesar de que los guías de familia están pendientes 

de las capacitaciones que los señores de las fundaciones les ofrecen a los beneficiarios.  

Otro problema generalizado es la focalización en algunos casos es que la ficha RUB se llenó 

cuando la familia no tenía ningún medio de agenciar el beneficio (es decir circularmente 

estaban en la línea de la extrema pobreza) pero el bien llego mucho tiempo después y la 

familia ya había suplido esa necesidad.  

Fue común encontrar a los beneficiarios de algunos de los bienes que habían, perdido, 

regalado o botado el beneficio.  

Foto: Beneficiaria del Municipio de Iriona  

Véase Apéndice 2 Visita de Campo Programa 

Vida Mejor   
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Se encontraron algunas pilas con basura y otras que si estaban siendo utilizadas. A la colonia 

visitada no llegaron los filtros,  las letrinas si llegaron a las familias que más las necesitaban. 

porque no tienen cobertura de agua potable en los municipios de Iriona y Santa Rosa de 

Aguan.  

Otra debilidad del programa es que no están claros de los mecanismos ni la 

institucionalidad que debe conocer de los procesos, en algunos departamentos la 

informa ción se maneja por parte de la Gobernación, en los municipios hay municipalida des  

que cuentan con un responsable pero en otras no tienen mayor conocimiento este es el caso 

de Trujillo, Tocoa, Sonaguera, La Ceiba y Tela entre otras que se visitaron.  

Es importante que en este departamento y región se lleven a cabo procesos de diálogo para 

que todos los actores puedan coordinar esfuerzos, el levantamiento del Registro Único d e 

Beneficiarios (RUB), tengan algún criterio de entrega. Se debe de definir la institución 

responsable de este programa para el departamento.  

 

Visita de Campo a beneficiarios del programa Vida Mejor en Santa Rosa del Aguan. 

La mayoría de las familias visitadas no tienen  fuente de ingreso y hay mucho desempleo 

en la zona por lo que se necesita generar  empleo para que tengan acceso a cubrir las 

necesidades primarias que como personas tienen derecho. 

Se requiere la capacitación y concientización para el personal que hace el levantamiento de 

la información, priorizar las ayudas de acuerdo a los accesos de las Necesidades Básicas 

Insatisfechas (NBI), coordinación institucional con los actores locales para identificar  y 

focalizar la atención SESAL ɬSEDUC, mejorar la calidad de los bienes, definir canales de 

información y filtros de entrega para asegurar la despolitización.  

Es fundamental la integralidad de las intervenciones por lo que es urgente el desarrollo de 

un trabajo cohesionado y coordinado entre los actores estratégicos como SEDIS, SEDUC, 

SESAL, Gobernación Departamental, Municipalidades,  Guías de Familia, Mejores Familias. 

Procesos de veeduría social para las fundaciones que hacen las entregas de los beneficios.  
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Se destaca la labor comprometida de 

los guías de familia que desarrollan 

un trabajo sacrificado y difícil en 

muchas ocasiones sin las 

herramientas o información 

oportuna, considerar que hay 

familias que transitan frecuentemente de la pobreza a la extrema y que depende de algunas 

condicionalidades particulares como por ejemplo trabajos por temporada. 

Conclusiones:  

Observando la cobertura de las NBI se debe dar un replanteamiento del programa Vida 

Mejor para que lleguen los componentes que más reciente la población ejemplo: los filtros 

de agua mientras llegan los grandes proyectos de acceso a agua y saneamiento básicos. 

Se requiere la capacitación y concientización para el personal que hace el levantamiento de 

la información, priorizar las ayudas de acuerdo a los accesos de las NBI, coordinación 

institucional con los actores locales para identificar los focos de atención SESAL ɬSEDUC, 

mejorar la calidad de los bienes, definir canales de información y filtros de entrega para 

asegurar la despolitización. SEDIS, SEDUC, SESAL, Gobernación Departamental, 

Municipalidades. Guías de Familia, Mejores Familias. Procesos de veeduría social para las 

fundaciones que hacen las entregas. 

En el municipio de Iriona quedó pendiente la ejecución y entrega de más del 60% de los 

techos asignados a este municipio, en las casas entregadas se les dejó pendiente la 

instalación del eco fogón y el filtro de agua y hasta el momento no se ha cumplido con lo 

acordado. Se envió un camión de cemento que se descargó en el camino y se dañó en su 

mayoría por la humedad . 

ASOCIACIÓN DE  PESCADORES JERICÓ DE LA LAGUNA DE GUIMORETO  

Objetivo VPPN  Objetivo 3: Una Honduras productiva, generadora de oportunidades 

y empleos dignos, que aprovecha de manera sostenible sus recursos 

naturales y reduce al mínimo su vulnerabilidad ambiental . 

Lineamiento  Infraestructura productiva como motor de la actividad económica.  

Meta 3.2 Elevar las exportaciones de bienes y servicios al  75% del PIB 

Objetivo del 

Sub Sector 

Agricultura, Ganadería, Silvicultura y Pesca . 

Facilitar los procesos de expansión, tecnificación y modernización del 

sector agrícola, para incrementar la producción y la productividad, el 

Foto: Beneficiaria del Programa Vida 

Mejor en barrio el Centro Municipio 

de Trujillo.  
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mejoramiento de la competitividad y la generación masiva de empleo 

y el ingreso de divisas, que derive en un aporte significativo al 

desarrollo económico y social del país. 

Indicador 

Institucional 

PEG 

% de variación del VAB de las actividades  agricultura, ganadería, 

silvicultura y la pesca. 

Enlace 

Institucional  

Ingeniero  José Eduardo Peralta Coordinador Proyecto Marino 

Costero 

Entrevistados  Manuel Antonio Urrea Presidente de la Asociación, Concepción 

Alvarenga Tesorero; Acompañamiento de Ricardo Omar Loredo, 

Técnico de la Unidad de Plan de Nación. 

Propósito  Conocer los avances del Proyecto Marino Costero 

Equipo Técnico  Mercy Monroy, Claudia Ortega  

Fecha  Lunes 2 de julio 2018 

 

Se había  programado  una reunión con 

técnicos del Proyecto Marino Costero en 

el Municipio de Trujillo e ir 

seguidamente a conversar  con los 

pescadores artesanales que se ubican en 

los alrededores  de la laguna  de 

Guimoreto y que han participado en los 

talleres del Proyecto Marino Costero.  A 

pesar de estar confirmada la reunión no 

se hicieron presentes los técnicos del Proyecto. Se solventó con la identificación d el 

Presidente de la Asociación Pescadores Artesanales Jericó y su tesorero.  

El objetivo del Proyecto Marino Costero es: Promover la conservación de la biodiversidad a 

través de la expansión de la cobertura efectiva de áreas marinas y costeras protegidas en 

Honduras.  

La Asociación de Pescadores Artesanales Jericó de la Laguna de Guimoreto se organizó en 

1998 con 25 miembros: 4 mujeres y 21 hombres. La Asociación recibió  4 lanchas de la 

Organización Capacitación, Educación, Producción, Unificación, Desarrolló CEPUDO, para 

que puedan solventar el problema de la pesca. La pesca artesanal se define en la ley: como 

actividad productiva que realizan los pescadores en forma individual, organizadas en cooperativas, 

asociaciones empresas u otras formas de organización dentro de las 3 millas náuticas a partir de 

la línea costera, se emplean embarcaciones con una capacidad menor de 3 toneladas, utilizando artes 

menores de pesca y tiene como propósito proporcionar un provecho económico mediante la venta de 

los especímenes capturados en su estado natural. Secretaria de Agricultura y 

Ganadería/Dirección de Pesca y Acuicultura (DIGEPESCA). 
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Es así que con las lanchas donadas a la Asociacion de pescadores artesanales no pueden 

salir de las tres millas, el problema que indicaron los entrevistados es que no hay peces en 

cantidades eficientes  para la comercialización, solo para subsistencia,  para poder tener un 

ingreso económico y satisfacer las necesidades primordiales de sus familias  tendrían que 

salir de las tres millas, que es donde están los bancos de peces.  El  inconveniente es que los  

documentes  de las lanchas, están a nombre de CEPUDO, que son los propietarios  y la 

Asociación no puede tramitar sus licencias en DIGEPESCA, porque no tienen los títulos de 

posesión;  se está buscando una solución con la Municipalidad de Trujillo para que los avale.  

Para solventar el problema de la pesca, existe una segunda opción que consiste  criar tilapia 

en la laguna mediante jaulas, esta opción no es viable porque la tilapia no es una especie 

natural de la laguna, las especies nativas son el róbalo, cahuacha,  corvina, jaiba. La laguna 

ha sido sobre explotada,  para la recuperación de estas especies habría que buscar opciones 

para que no se pesque en la laguna y poder recuperar las especies endémicas; habría que 

darles alternativas a los pescadores artesanales, para que faenaran fuera de la laguna. 

Manifestaron que  ellos quisieran que se les permitiera brindar el servicio a los turistas  de  

poder recorrer la laguna,  pero el convenio con CEPUDO no les consiente. Informan que 

hace 10 años podían comercializar sus pescados y podían alimentar a sus familias. 

Con respecto al Proyecto Marino Costero han recibido capacitaciones de cómo cuidar la 

laguna, al inicio participaban  60 pescadores artesanales en los talleres y en la actualidad 

solo asisten 25 pescadores. Igualmente se conformó un Comité Interinstitucional de 

Ambiente, Áreas Protegidas de Trujillo y Santa Fe integrada por instituciones pública s, 

grupos de pescadores, ONG entre otras.  

Para finalizar los socios  de la Asociación  Jericó   manifestaron que no quieren más 

capacitaciones, los pescadores quieren que los asistan con implementos tangibles. 

Recomendación: se hace necesario que las autoridades les den  alternativas a los pescadores 

para que puedan mejorar sus ingresos, ellos quieren trabajar y la pesca ha sido el modo 

tradicional de ganarse la vida. 

EMPRESA NACIONAL PORTUARIA: PUERTO CASTILLA  

Objetivo VPPN  Una Honduras productiva, generadora de oportunidades y empleos 

dignos, que aprovecha de manera sostenible sus recursos naturales y 

reduce al mínimo su vulnerabilidad ambiental . 

  

Lineamiento  Infraestructura productiva como motor de la actividad económica.  

Meta 3.2 Elevar las exportaciones de bienes y servicios al  75% del PIB 

Sub Sector Puertos Aeropuertos: Lograr la ampliación y modernización de la  

infraestructura de puertos y aeropuertos, con el propósito de 

posicionar  a Honduras como  centro de desarrollo logístico a nivel 
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Regional, favoreciendo con ello el crecimiento económico y la 

generación de empleo. 

Indicador 

Institucional 

PEG 

Inicio de obras de Modernización en Puerto Castilla. 

Enlace 

Institucional  

Ing. Gerardo Murillo Gerente General  Empresa Nacional Portuaria 

Propósito  Infraestructura que se ha realizado en Puerto Castilla con el fin de 

posicionar al Puerto 

Equipo Técnico Mercy Monroy, Claudia Ortega  

Entrevistados  Abogado Redin Lenin Chávez (Superintendente),  Elvin Omar Fugón 

(Oficial de Protección), Luis Manuel López (Superintendente Interino  

hasta junio 2018,  ENP), acompañamiento de Ricardo Omar Loredo, 

Técnico de la Unidad de Plan de Nación.  

Fecha  Lunes 2 de julio 2018 

 
Puerto Castilla se encuentra 

ubicada en la bahía de Trujillo en la 

Costa Atlántica. 

 

El puerto posee un muelle  cuya 

longitud es de 225 metros por 38 de 

ancho, puede atracar un buque 

grande o dos medianos,  6 tanques 

de almacenamiento para gasolina y aceite de palma africana  de 42,000 galones cada uno, 

dos bodegas y 2 tanques para almacenar gráneles líquidos Mapa : www.tide -forecast.com 

Puerto Castilla presta los servicios 

de derecho de puerto, pilotaje, 

atraque y desatraque, anclaje, carga 

y descarga. El precio de los servicios 

es más cómodo que Puerto Cortés 

 

s. Se consultó si se había dragado la  

dársena del puerto y manifestaron 

están trabajando en la fecha de la 

visita se han removido 60 millones 

de metros cúbicos de arena lo que 

ha mejorado el acceso y su calado la meta es ampliar el muelle, la profundidad del puerto 

es de 12 metros lo ideal es de 13.5 metros y poder  prestar el servicio de atraque de los 

buques portacontenedores Pos Panamax3 

                                                           
3 Las dimensiones de los buques Post Panamax  tiene una eslora: 294,1 metros, Manga: 32,3 metros 
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En el 2017 se atendió 67,000 TEUS o contenedores, por otro lado en las oficinas 

administrativas de Puerto Castilla se encuentran las oficinas navieras que operan en el 

Puerto así como oficinas del Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria 

OIRSA, Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria  SENASA y Dirección 

Adjunta de Rentas Aduaneras (DARA) . Al atracar un barco lo visitan en forma conjunta 

para la revisión de  la documentación y de la mercadería que ingresa al país y de igual 

manera al exportar.  

 

Por el puerto se exporta aceite de 

palma, los de DOLE, subsidiaria de 

la Standar Fruit Company  exportan 

piña, bananos, otras compañías 

navieras exportan melón, limón, 

lima, camote, ayote Se importa 

carne de res, pollo, cerdo, además 

de encomiendas y vehículos. 

 

 El Patio del recinto portuario  

cuenta con el espacio adecuado 

para almacenar contenedores en espera de embarque y desembarque.  En la semana atracan 

un promedio de 3 barcos. El personal de la ENP en Puerto Castilla es de 44 empleados entre 

seguridad, operativos y administrativos.  

 

En el tema de seguridad del buque tiene una iluminación de espejo del muelle en un 90%. 

Además  la Base de la Fuerza Naval  ubicada en Castilla los apoya cuando se emiten alertas 

e inmediatamente envían las lanchas patrulleras. Puerto Castilla tiene una certificación de 

un 94% de la Comisión Nacional Portuaria,  y de la Organización Marítima Internacional 

(OMI), supervisa el  desempeño del Puerto. 

 

Dentro de los resultados de las inversiones que se han ejecutado se pueden enunciar la 

reparación del cerco perimetral, la construcción de 2 postas, con respecto a  las casas que se 

construyeron para los empleados en el inicio del Puerto deben de ser demolidas. 

Recientemente se instaló  por SENASA y OIRSA un túnel de aspersión para la entrada de 

contenedores así como de salida del recinto portuario Se está bacheo de  16 kilómetros de 

longitud que va de sde el puente sobre la entrada de  la laguna de Guimoreto a Puerto 

Castilla que estaba en malas condiciones. 

 

No sé a adquirido equipo para modernizar las operaciones de Puerto Castilla, la descarga y 

carga de contenedores la realizan las grúas de los barcos, Si se tuvieran grúas modernas  las 

operaciones serían realizadas en menos tiempo.   

                                                           
Calado: 12 metros, medido en agua dulce tropical con capacidad para cargar de más de 8 TEUS o contenedores 
de 20 pies.  
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PUERTO DE CRUCEROS BANANA COAST  

Objetivo  VPPN : .ÉÑÌÛÐÝÖɯƗɯɁ4ÕÈɯ'ÖÕËÜÙÈÚɯproductiva, generadora de oportunidades 

y empleos dignos, que aprovecha de manera sostenible sus recursos 

ÕÈÛÜÙÈÓÌÚɯàɯÙÌËÜÊÌɯÈÓɯÔąÕÐÔÖɯÚÜɯÝÜÓÕÌÙÈÉÐÓÐËÈËɯÈÔÉÐÌÕÛÈÓɂ. 

Lineamiento  Lineamiento competitividad, imagen país y sectores productivos  

Meta:3.2 Elevar las exportaciones de bienes y servicios al 75% del PIB 

Indicador:  Número de visitantes por año (NVA). - IHT  

Objetivo del 

Sub- Sector 

Turismo. Lograr un mayor crecimiento sostenido y sustentable del 

turismo, que contribuya al incremento de la generación de empleo y 

del ingreso de divisas 

Indicador 

Institucional  

Tasa de Crecimiento anual de ingreso por concepto de turismo 

Enlace 

Institucional  

Omar Loredo Unidad Técnica de Plan de Nación 

Entrevistados:  Ingeniero Hernán Batres 

Propósito:  Verificación de los avances en infraestructura turística,  arribo de 

cruceros  temporada 2018-2019, derrama económica del ingreso de 

turistas al Municipio de Trujillo.  

Equipo Técnico  Mercy Monroy, Claudia María Ortega  

Fecha Lunes 2 de julio 2018 

 

El primer Puerto y Terminal de 

Cruceros operando en el Municipio de 

Trujillo, informó que durante la 

temporada 2017 -2018 arribaron nueve 

cruceros y representó una favorable 

oportunidad para el desarrollo 

turístico de la zona, sin embargo este 

tuvo una baja y según se informó se 

requiere de atender temas integrales 

para que Trujillo como destino 

Turístico mejore. 

Para la temporada que inicia en octubre 2018 a abril 2019,  arribarán  12 cruceros. 

El Turismo Nacional se ha visto incrementado en el Municipio de Trujillo y en otros 

aledaños con la habilitación del tramo carretero del corredor agrícola, donde  especialmente 
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los fines de semana se movilizan turistas de los municipios del departamento de Olancho y 

Tegucigalpa. 

Entre octubre del 2016 y abril del 2017 llegaron a la bahía únicamente cuatro cruceros de las 

Empresas Royal Caribbean Cruises, Saga Sapphire, Crystal Cruise y MB Balmoral. 

El Puerto de Cruceros tiene disponibles 23,000mts²  para negocios durante la temporada de 

cruceros se ofrecen a través de bienes y servicios a los cruceristas, que vía Ferry son 

trasladados y llegan al lugar. 

Dentro de los retos se enunciaron la barrera del lenguaje al no contar con recurso humano 

local que hable inglés, la infraestructura vial y conectividad entre tramos carreteros que 

conectan directamente al turismo de sol y playa inter comunidades, así como la  oferta y 

alternativa de actividades que motiven a los  cruceristas  descender a tierra firme y generar 

un mayor circulante activo en la comunidad, son algunos retos que deben fortalecerse a 

través del Comité Comunitario de cruceros que se conformó, para supervisar la seguridad, 

limpieza, el flujo de tráfico, mantenimiento de carreteras, certificación de guías turísticos, 

embellecimiento y actualización de oferta de servicios, gastronomía y experiencias 

culturales e históricas, que deben ser nuevamente restructurados y mejorados para captar a 

los visitantes. 

          

 

Con el INFOP se inició el acercamiento 

para la impartición de c apacitación del 

idioma Inglés, lo cual es un anhelo para 

generar oportunidades a los jóvenes de 

emprendimientos que atienden 

diversos servicios locales, a taxistas, 

meseros, guías turísticos, 

desafortunadamente en esfuerzos 

anteriores por incentiva estas 

capacitaciones poco a poco fueron 

desertando los participantes y no se 

logró la meta esperada. 
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Los cruceros ofrecen mediante sus tour operadoras los destinos y actividades a los 

cruceristas durante sus viajes, sin embargo también al llegar se les ofrecen tour organizados 

e independientes, por lo que se requiere superar los retos y publicitar actividades atractivas 

que puedan de alguna manera competir con otros destinos de  cruceros  como los que visitan 

destinos como Gran Caimán, Cozumel y La Costa Maya, detalles como la revisión de tarifas 

de hoteles competitivos, servicios organizados y con las condiciones de salubridad y 

seguridad son necesarias. 

Por su parte la Alcaldía ha realizado su 

inversión en el mejoramiento de 

infraestructura del casco histórico,  

mejorando el sistema de alcantarillado, 

agua potable,  la electrificación en 

comunidades aledañas,  con las que se 

espera brinden una mejor cara al 

visitante. La habilitación de baños cerca 

de la plaza central y la fortaleza vinieron 

a favorecer a los visitantes así como el 

embellecimiento de plazas y calles peatonales. 

Se está gestionando poder conectar a Trujillo con el Municipio  Balfate, ya solo faltan 25 

kilómetros para lograr este acceso. 

La construcción de la plataforma en el Centro de Cruceros será una inversión necesaria de 

conformidad a lo manifestado, actualmente son pequeños barcos los que trasladan a los 

cruceristas a tierra firmo. Uno de los proyectos complementarios para modificar el sistema 

ËÌɯËÌÚÌÔÉÈÙØÜÌɯɯÌÚɯÈɯÛÙÈÝõÚɯËÌɯɁ&ÖÕËÖÓÈÚɂɯØÜÌɯÊÖÕÚÐÚÛÌɯÌÕɯÜÕÈɯÌÚ×ÌÊÐÌɯËÌɯÛÌÓÌÍõÙÐÊÖɯØÜÌɯ

traslade directamente del crucero a la montaña Capiro. 

El no contar con una marina limita de cierta manera la oferta de servicios en el mercado 

marítimo y de otros potenciales, por lo que se espera puedan ser considerados para el 

futuro.  El crucero llega a las 7:00 de la mañana y zarpa a las 5:00 pm., para la temporada 

2018-2019 se ha confirmado el arribo de  12 cruceros. 

Conclusión:  

¶ Fortalecimiento de capacidades locales y continuar mejorando la infraestructura 

para atraer más inversión y turismo a la zona. 

 

MUNICIPALIDAD DE SANTA FE  

Objetivo  VPPN : Objetivo No. 1: Una Honduras sin pobreza extrema, educada 

y sana, con sistemas consolidados de previsión social. 
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Objetivo No. 2: Una Honduras que se desarrolla en 

democracia, con seguridad y sin violencia. 

Objetivo No. 3: Una Honduras productiva, generadora de 

oportunida des y empleo digno, que aprovecha de manera 

sostenible sus recursos y reduce la vulnerabilidad ambiental. 

Objetivo No. 4: Una Honduras con un Estado moderno, 

transparente, responsable, eficiente y competitivo 

Lineamiento  Lineamiento competitividad, imagen  país y sectores 

productivos  

Meta: Meta 3.2:Reducir la tasa de desempleo abierto y la tasa de sub 

empleo invisible al 5% de la población ocupada 

Meta 3.3: Elevar las exportaciones de bienes y servicios al 75% 

del Producto Interno Bruto.  

Objetivo del Sub - Sector Lograr un mayor crecimiento sostenido y sustentable del 

turismo, que contribuya al incremento de la generación de 

empleo y del ingreso de divisas. 

Indicador:  Número de Visitantes por año. 

Enlace Institucional  Alcaldía  Municipal de Santa Fe 

Propósito:   Conocer de proyecto carretero conexión Trujillo-Santa Fé y 

Balfate 

Entrevistado  Noel Ruiz  Alcalde Municipal de Santa Fe departamento de 

Colon 

Equipo Técnico FONAC Mercy Monroy, Claudia María Ortega  acompañamiento de 

Omar Loredo Técnico de Plan de Nación 

Fecha Lunes 2 de julio 2018 

 

Declarado como municipio en 1881, 

Santa Fe, es el cuarto Municipio más 

importante del Departamento de 

Colón, lo conforman 18 aldeas en una 

combinación de playas de arena clara, 

diversas montañas como la Cordillera 

Nombre de Dios y arrecifes coralinos 

que aún no han sido explorados. 

La topografía del Municipio de Santa 

Fe es irregular y montañosa. La mayoría del municipio en un 73% del territorio está 

constituido por mon tañas con pendientes de moderadas a pronunciadas que van del 17% al 

45%. Al sur se encuentran las montañas más altas, llegando a 1,200 metros sobre el nivel del 

mar en la montaña La Guinea, y que descienden gradualmente en dirección del río del 

mismo nombr e hacia el norte del municipio, hasta llegar a la costa del Mar Caribe. 
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Los habitantes de Santa Fe  según dato proporcionado es de 10,000 habitantes, según se 

informó siempre han soñado con la apertura de la carretera  costera  con el menor impacto 

ambiental, entre Santa Fe  con el vecino Municipio de Balfate, y que según se informó este 

proyecto está a tan solo 25 kilómetros de concretarse y ser una realidad. 

TURISMO E INVERSION  LOCAL Y NACIONAL  

La región representa por su ubicación geográfica y sus naturales elementos un potencial 

para el turismo en sus diversas modalidades, de igual manera la coexistencia de 2 grupos 

étnicos como garífunas y ladinos que conservan sus tradiciones han motivado en la actual 

Corporación Municipal la implementación de un  Plan de Acción de Turismo y el 

mejoramiento de su infraestructura, servicios básicos, embellecimiento del casco urbano,  

acceso y habilitación a las playas. Este Plan lo han presentado a la cooperación Japonesa y 

espera poder fortalecer sus capacidades. 

Para promocionar su Feria han hecho alianzas con las Alcaldías del Departamento de 

Olancho promoviendo eventos de intercambios culturales y turísticos entre las regiones con 

sus cuadros de danza y ofertas de turismo. 

Proyectos privados  de complejos 

habitacionales de playa desarrollados por 

inversionistas extranjeros especialmente 

canadienses  se visualizaran en el 

municipio y han traído a su vez fuente de 

empleos temporales en materia de 

construcción y otros relacionados al 

rubro. Las fuentes de empleo son carentes 

y se desea incentivar  la inversión que  

promuevan más oportunidades de 

empleo. 

La construcción de 2,200 metros de canal de alivio de aguas lluvias que caen al mar permiten 

que el municipio  no sufra de inundaciones.  

La construcción del muelle tu rístico y 

cabotaje en el Municipio como medio de 

incentivar conectividad marítima, 

comercial y turística entre las 

comunidades costeras y las Islas de la 

Bahía ha sido importante .  

Sobre las inversiones del Gobierno 

Central se identificó la intervención de  

IDECOAS en el Centro Educativo 


